

Objektyp: **Preface**

Zeitschrift: **Archäologie der Schweiz : Mitteilungsblatt der Schweizerischen Gesellschaft für Ur- und Frühgeschichte = Archéologie suisse : bulletin de la Société suisse de préhistoire et d'archéologie = Archeologia svizzera : bollettino della Società svizzera di preist**

Band (Jahr): **13 (1990)**

Heft 2: **Kanton Zürich**

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Vor acht Jahren fand die Generalversammlung der Schweizerischen Gesellschaft für Ur- und Frühgeschichte aus Anlass des 75-Jahr-Jubiläums in Zürich statt. Und auch dieses Jahr bittet ein ganz besonderes Ereignis die Mitglieder der SGUF nach Zürich: Das »PFAHLBAULAND«, eine im Massstab 1:1 gewissermassen als »Erlebniswelt« angelegte Ausstellung.

Im Kanton Zürich waren die vergangenen 20 Jahre durch eine intensive Forschung im Bereich der prähistorischen Seeufersiedlungen geprägt. Nun hat die Gesellschaft für Schweizer Unterwasser-Archäologie die Forschungsergebnisse allgemeinverständlich zusammengefasst und macht sie mit dieser anschaulichen Ausstellung einem breiten Publikum zugänglich. Als Ergänzung dazu präsentiert das Schweizerische Landesmuseum eine Ausstellung unter dem Titel »Die ersten Bauern«.

Der Erforschung der Seeufer-Siedlungen wird zu Recht grosse Bedeutung zugemessen. Dank den aussergewöhnlich guten Erhaltungsbedingungen sind sie sehr fund- und aufschlussreich. Dabei sollte aber nicht ausser acht gelassen werden, dass im Gebiet des heutigen Kantons Zürich nicht nur die Seeufer besiedelt waren, sondern die ganze, gletschergeformte Landschaft, mit Ausnahme vielleicht des gebirgigen Tösstals: Funde aus vorneolithischen Epochen wurden an mehr als 100 Stellen gemacht, etwa je 250 Fundorte bargen Funde des Neolithikums und der Bronzezeit, über 180 Fundorte solche aus der Eisenzeit. Von der Besiedlung in römischer Zeit zeugen etwa 730 Fundorte, und von 240 Orten stammen Funde aus dem Frühmittelalter. Da in den vergangenen Jahren zahlreiche archäologische Untersuchungen aus dem Kanton Zürich im Detail veröffentlicht werden konnten – sei es in den Publikationen der SGUF, andern Fachzeitschriften, den Zürcher Studien zur Archäologie oder in der 1984 ins Leben gerufenen Reihe archäologischer Monographien der Zürcher Denkmalpflege – wurde in diesem Heft auf eine Präsentation einzelner Ausgrabungsprojekte der beiden zürcherischen Fachstellen, Kantonsarchäologie Zürich und Büro für Archäologie der Stadt Zürich, verzichtet. Vielmehr soll Fragen der Siedlungs- und Bevölkerungsgeschichte nachgegangen werden. Für solche zusammenfassenden Untersuchungen sind in zeitraubender Kleinarbeit sehr viele Grundlagen zusammenzutragen. Die Autoren haben diese Aufgabe neben ihrem vollen Arbeitspensum auf sich genommen.

Derartige Studien sind nur durchführbar, wenn die zahlreich anfallenden archäologischen Untersuchungen – es handelt sich auch im Kanton Zürich ausschliesslich um Rettungsgrabungen – nach den heute gültigen Normen durchgeführt, ausgewertet und publiziert werden können. Dank gebührt daher in erster Linie dem Regierungsrat des Kantons Zürich, aber auch dem Stadtrat von Zürich und zahlreichen weiteren Stadt-, Gemeinde- bzw. Kirchgemeinderäten, welche der archäologischen Erforschung des Kantons sehr positiv gegenüberstehen und diese mit der Bewilligung der nötigen finanziellen Mittel überhaupt erst ermöglichen.

Wir freuen uns, die Teilnehmer der Generalversammlung und der Exkursionen begrüssen zu dürfen und wünschen allen eine interessante Tagung.

Il y a huit ans, la Société suisse de Préhistoire et d'Archéologie tenait son Assemblée générale à Zurich, à l'occasion de son 75^e anniversaire. Et cette année aussi, un événement très particulier a motivé la réunion des membres de la SSPA à Zurich: l'exposition »PFAHLBAULAND«, à l'échelle 1:1, montée en quelque sorte comme un événement.

Dans le canton Zurich, ces vingt dernières années, une intense activité de recherches s'est développée dans le domaine des stations littorales préhistoriques. Aujourd'hui, la Société d'Archéologie subaquatique suisse a rassemblé et mis à la portée de tous les résultats des recherches; elle s'ouvre à un large public par cette exposition très concrète. En complément, le Musée national présente une exposition sur »Les premiers agriculteurs«.

On attribue, à juste titre, une importance particulière à la recherche sur les stations littorales. Grâce à leur exceptionnel état de conservation, les trouvailles y sont très nombreuses et extrêmement instructives.

On ne doit cependant pas oublier que dans la région de l'actuel canton de Zurich, non seulement les rives des lacs étaient occupées, mais également tous les alentours, modelés par les glaciers, à l'exception, peut-être du montagneux Tösstal: en plus de 100 emplacements, on a fait des découvertes datant d'avant la période néolithique, quelque 250 sites ont livré des témoins du Néolithique et de l'Age du Bronze et plus de 180, de l'Age du Fer. Quelque 730 sites témoignent de l'occupation du sol à l'époque romaine et 240 ont livré des trouvailles du Haut Moyen Age. Comme de nombreuses interventions archéologiques effectuées dans le canton de Zurich ont pu être publiées en détail ces dernières années, que ce soit dans les publications de la SSPA, dans d'autres revues spécialisées, dans les »Zürcher Studien zur Archäologie« ou la série des »Archäologische Monographien der Zürcher Denkmalpflege«, on a renoncé à présenter dans ce cahier des fouilles particulières effectuées par les deux services archéologiques zurichoises, l'Archéologie cantonale de Zurich et le Bureau d'archéologie de la ville de Zurich. On a préféré mettre l'accent sur les problèmes de l'histoire et de l'évolution de l'occupation du sol et de la population. Une très abondante documentation a été réunie pour l'élaboration de telles études de synthèse; la mise au point des articles exige beaucoup de temps; les auteurs les ont rédigés sur leur temps libre.

De telles études ne sont possibles que dans la mesure où les nombreuses recherches archéologiques – il s'agit exclusivement de fouilles de sauvetage – sont conduites, élaborées et publiées selon les normes scientifiques actuelles. On doit donc remercier en premier lieu le Conseil d'Etat du canton de Zurich, également le Conseil municipal de la ville de Zurich et les autres nombreux Conseils municipaux, communaux et paroissiaux, qui témoignent d'un intérêt soutenu pour les recherches archéologiques du canton et qui, en tout premier lieu, les rendent possibles par l'attribution des moyens financiers nécessaires.

Nous sommes heureux de saluer ici les participants à l'Assemblée générale et aux excursions et souhaitons à tous des journées intéressantes et stimulantes.